



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

## RESUMEN DE LA MEMORIA DE ACTIVIDADES

Año 2019

Contenido de la Memoria de Actividades Científicas de la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, correspondiente al año 2019 y presentada durante el Acto Solemne de Apertura del Curso Académico, el día

Excelentísimo Sr. Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia; Excelentísimo Sr. D. José Ballesta, Alcalde de la Ciudad de Murcia y Académico Numerario de nuestra Institución; Excelentísimas Sras. D<sup>a</sup>. Isabel Sánchez- Mora, Consejera de Educación y Universidades, y D<sup>a</sup>. Encarna Guillén, Consejera de Sanidad; Excelentísimos e Ilustrísimos Académicos de nuestra Real Academia y de las Academias hermanas, Excelentísimas e Ilustrísimas Autoridades; representantes de Colegios profesionales y de otras Instituciones, señoras y señores, siguiendo las instrucciones del Sr. Presidente y de acuerdo a lo establecido en el precepto estatutario, paso a exponerles un resumen de las actividades que nuestra Real Academia ha llevado a cabo a lo largo del pasado Curso Académico de 2018.

Las actividades Académicas del pasado ejercicio se iniciaron el día 22 de febrero de 2019, con la Sesión Solemne de Apertura del Curso de Actividades del año 2018, cuyo discurso doctrinal sobre "**Enfermedades parasitarias: ¿enfermedades tropicales?**", fue pronunciado por el Académico y Vicepresidente de nuestra Institución, D.Manuel Segovia.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Durante el evento de inauguración, se entregaron los Premios Real Academia de Medicina en su edición del pasado año, cuya enumeración y resultado fue el siguiente:

1) **PREMIO "SOCIOLOGÍA DE LA MEDICINA EN LA REGIÓN DE MURCIA EN CUALQUIERA DE SUS ASPECTOS" De la Fundación Cajamurcia**

Quedó desierto

2) **PREMIO "DRES. D. MANUEL SERRANO MARTÍNEZ Y D. CARLOS GARCÍA BALLESTA" Del Ilustre Colegio Oficial de Odontólogos y Estomatólogos de la Región de Murcia**

**Trabajo ganador:** "Tratamiento rehabilitador en pacientes con sialorrea y discapacidad psíquica"

**Autor:** D<sup>a</sup>. María Lorca Larrosa y colaboradores

**Entregó el Premio:** D. Oscar Castro Reina

3) **PREMIO "D. ENRIQUE GELABERT" Del Ilustre Colegio Oficial de Farmacéuticos de la Región de Murcia"**

Quedó desierto

4) **PREMIO "DR. D. PEDRO ALONSO CARRIÓN" De la Ilustrísima Sra. D<sup>a</sup>. Pilar Cáceres Hernández-Ros**

Quedó desierto



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

5) PREMIO "ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE MEDICOS DE LA REGIÓN DE MURCIA"

**Trabajo ganador:** "Papel de MIR-18A en Cáncer de mama".

**Autor:** D. Ginés Luengo Gil y colaboradores

**Entregó el Premio:** D<sup>a</sup> Isabel Montoya Martínez

6) PREMIO "REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGÍA DE LA REGIÓN DE MURCIA" Al mejor expediente académico de licenciatura de medicina en la Universidad de Murcia en el Curso Académico 2015-2016"

**Premiado,** D. Kyrlyo Magalestskyy

**Entregó el premio** D. Manuel Clavel-Sainz Nolla

**ACTIVIDADES DE ESTUDIO, DIVULGACIÓN Y PROMOCIÓN DE LA SALUD**

Nuestra Academia tiene, entre otras, la responsabilidad autónoma, pero también compartida con otras instituciones, de la difusión del conocimiento científico entre la sociedad, en aras a mejorar la promoción de la salud y la calidad de vida de la ciudadanía. Con esta orientación, se han realizado diferentes actividades enmarcadas en los siguientes Ciclos Temáticos:

**Ciclo de sesiones divulgativas**

Con la intención de recuperar una de las funciones clásicas de las Academias de Medicina, se ha venido desarrollando, durante el año 2018, un Ciclo específico de Medicina y Humanidades.

A lo largo del año se han incluido, entre las actividades programadas, un "**Ciclo de la Medicina en la pintura**", cuyo desarrollo ha corrido a cargo de D. Vicente



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Vicente Ortega, Catedrático Jubilado de Anatomía Patológica de la Universidad de Murcia. Las sesiones celebradas han sido las siguientes:

- El día 14 de febrero, tuvo lugar la primera sesión con el título genérico **"La Medicina y la Pintura a través del tiempo"**
- El 17 de abril, se abordó una segunda sesión sobre **"El Diagnóstico"**
- El 11 de junio se desarrolló el tema **"La patología congénita, genética y hereditaria"**
- El 26 de septiembre se trató **"La patología metabólica y degenerativa"**
- El 7 de noviembre fue el turno de **"La patología vascular"**
- Y el 12 de diciembre se celebró la última sesión del 2018, con la presentación de **"La patología inflamatoria"**

Al margen del Ciclo citado aunque con contenidos similares, la Academia ha colaborado con el Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Murcia, en el **"V Ciclo de Conferencias Médico-culturales 2018"** con las siguientes participaciones:

- El 25 de octubre, D. Manuel Clavel-Sainz Nolla, pronunció la conferencia **"La ortopedia a través del arte"**



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- Y el 23 de noviembre D<sup>a</sup>. María Trinidad Herrero Ezquerro, expuso el tema **"Respuesta cerebral del Juicio Final"**

### **Ciclo de Controversia y Debate.**

Este ciclo, cuya continuación tendrá lugar a lo largo del presente año, tiene como objetivo afrontar con un carácter claramente pedagógico diferentes paradigmas sociales que provocan dudas, incertidumbres y curiosidad por parte de la ciudadanía, además de estimular la reflexión colectiva sobre asuntos relevantes que nos atañen a todos.

En este sentido y en colaboración con las Academias Santa María de España de Farmacia y de Ciencias Veterinarias, se organizó un Ciclo sobre **"Antibióticos versus bacterias, amistades peligrosas. El tratamiento antibiótico en la encrucijada"**. Con esta actividad se pretendía, además, dar relevancia a la conmemoración del 90 aniversario del descubrimiento de Alexander Fleming. El ciclo se celebró con los siguientes contenidos:

- El día 22 de mayo, tuvo lugar una mesa redonda que, con el título de **"Los antibióticos en el ámbito de la prescripción"**, fue organizada por la Academia de Medicina. En ella, participó el investigador D. Daniel López, líder del Grupo de Biología Molecular de las Infecciones del Centro Nacional de Biotecnología (CSIC), con la conferencia **"Domesticar superbacterias para combatir infecciones resistentes a antibióticos"**. Asimismo se presentaron tres ponencias; **"La Resistencia bacteriana en la Región de Murcia"**, a cargo de D<sup>a</sup>. Genoveva Yagüe, profesora de Microbiología de la Universidad de



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Murcia; **"Antibióticos en la edad pediátrica"**, por parte de D<sup>a</sup>. Ana Menasalvas, microbióloga del Hospital Clínico Universitario de la Arrixaca y, finalmente, **"Los antibióticos en el ámbito hospitalario"**, por D<sup>a</sup>. Elisa García, del Servicio de Enfermedades Infecciosas del mismo Hospital.

- El día 29 de mayo, se celebró la segunda Mesa Redonda, a cargo de la Academia de Ciencias Veterinarias, con el título genérico **"Los antibióticos en la cadena alimentaria"**. En primer lugar, D. Arturo Anadón, Presidente de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de España, pronunció la conferencia **"Estrategias veterinarias en el control de antibacterianos"**. También se presentaron tres ponencias; **"Programa oficial de control de antibacterianos en la producción animal"**, por D. Francisco Sidrach de Cardona, Jefe de Servicio de Sanidad de la Consejería de Agricultura y Ganadería; **"Programa oficial de control de antibióticos en el ámbito de la salud pública"**, por D<sup>a</sup>. María Villa, técnico responsable de Zoonosis del Servicio de Seguridad Alimentaria; finalmente, **"Antibióticos versus vacunas en la producción animal"**, a cargo de D. Guillermo Ramis, profesor del Departamento de Producción Animal de la Facultad de Veterinaria.
- El día 12 de junio y como colofón del Ciclo, se celebró la Mesa Redonda **"Seguimiento y dispensación de antibióticos"** a cargo de la Academia de Farmacia. Intervino, en primer lugar, D<sup>a</sup>. Belén Crespo, Directora de la Agencia Española del Medicamento, con la conferencia **"El Plan nacional de resistencia a los antibióticos"**. Las



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

ponencias fueron las siguientes: "**Resistencia bacteriana y papel de la farmacia comunitaria**", por D. César Nebot, Profesor del Centro de la Defensa de San Javier; "**Antibióticos en la Atención Primaria y cambios en la duración de los tratamientos**", por D. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX y "**Seguimiento antibiótico en el hospital**", a cargo de D<sup>a</sup>. María Dolores Nájera, farmacéutica del Hospital Morales Meseguer.

#### **Ciclo de Investigadores de la Región de Murcia**

La Academia ha querido contribuir de una manera decidida y clara al reconocimiento de los profesionales que invierten su esfuerzo, tiempo, e ilusión en transformar su conocimiento en servicios útiles para la sociedad a través de la Investigación. Para ello, la Junta de Gobierno programó en el año 2014, el Ciclo de Investigadores de la Región de Murcia que ha continuado hasta el año 2018, con la celebración de diez sesiones.

- El día 25 de septiembre se celebró la 8<sup>a</sup> Sesión del Ciclo, a cargo del Grupo de Investigación "**Riesgo Cardiovascular**" de la Universidad Católica de Murcia, que dirige D. José Abellán Alemán. Se expusieron las siguientes ponencias "**El riesgo cardiovascular que nos rodea**", a cargo del Dr. Abellán; "**La menopausia y el riesgo cardiovascular**", pronunciada por D. Mariano Leal Hernández; "**El ejercicio físico como factor protector del riesgo cardiovascular**", por D. Enrique Ortín, y "**La alimentación y el riesgo cardiovascular**", a cargo de D<sup>a</sup>. Silvia Montoro García



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- El día 22 de noviembre tuvo lugar la 9ª Sesión del Ciclo, dedicada al Instituto Murciano de Investigación Biosanitaria, buque insignia que aglutina, en buena medida, los recursos relacionados con la investigación biosanitaria en nuestra Comunidad. Esta sesión, bajo el título genérico de **"IMIB-Arrixaca, que es y hacia dónde va"**, contó con la participación de D. Pablo Ramírez Romero, su flamante director, que disertó sobre **"Qué es el IMIB-Arrixaca"**, así como del subdirector científico clínico D. José Luís Alonso Romero, con el tema **"Investigación clínica de Calidad y ensayos clínicos en fases precoces"** y del subdirector científico básico D. Pablo Pelegrin Vivancos que disertó sobre **"Investigación traslacional; importancia de la implicación de los médicos"**. La sesión fue moderada por el Académico y Director Honorífico del IMIB, D. Pascual Parrilla Paricio.
- El día 28 de noviembre tuvo lugar la 10ª Sesión del Ciclo, por parte de la Cátedra de Microbiota humana y enfermedades infecciosas de la UCAM, que dirige D. Vicente Navarro López. El propio Dr. Navarro desarrolló la primera ponencia **"La microbiota humana y su relación con la salud y la enfermedad"**. A continuación se presentaron los siguientes temas: **"El estudio descriptivo de la microbiota intestinal de pacientes con infección de C. Difficile"**, por D. Pedro Sánchez Pellicer; **"El uso de probióticos en el tratamiento de la dermatitis atópica"**, a cargo de Dª Beatriz Ruzafa y, finalmente, **"La microbiota como marcador predictor de la respuesta al tratamiento en la Esclerosis Múltiple"**, por Dª. Mariángeles Méndez.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

### **Ciclo de Conferencias técnicas.**

La Academia tampoco puede olvidar otra de sus misiones relevantes, cual es la contribución a la actualización y mantenimiento del conocimiento técnico de los profesionales sanitarios y, en este objetivo, se enmarca el Ciclo de Conferencias Técnicas:

- El 19 de junio se celebró la Mesa Redonda **"Enfermedad cardiovascular; sus comienzos en la edad pediátrica"**, en la que participaron D<sup>a</sup> Isabel Hernández, Catedrática de Fisiología de la Universidad de Murcia con el tema **"Disfunción endotelial. Acudiendo a las bases del conocimiento de la enfermedad"**; D. Vicente Bosch, Profesor de Pediatría de la misma Universidad, con **"Influencia del crecimiento fetal y posnatal en la programación de la enfermedad del adulto"**; finalmente, D. José Pastor, del Servicio de Pediatría de la Universidad Miguel Hernández, expuso **"El síndrome metabólico en el niño y en el adolescente"**.

La Sesión fue moderada por D. Eduardo Osuna, Académico Numerario.

- Durante los días 17 y 18 de septiembre, en colaboración con la Universidad de Murcia y bajo la coordinación de D. Francisco Toledo, Académico Numerario, se celebraron las sesiones **"Historia y orígenes de la hipnosis"** y **"Hipnosis y dolor"**, con la participación de D<sup>a</sup>. Lorena Belmonte, Profesora de Psicología de la Universidad de Murcia, D<sup>a</sup> Mariángeles Carrillo, Psiquiatra del Hospital de la Arrixaca y D<sup>a</sup> María Luz Padilla, Anestesiista del Hospital de Santa Lucía.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

### **Sesiones Conmemorativas**

También, en el ámbito de la divulgación científica y para contribuir al esfuerzo que realizan tanto las organizaciones nacionales como supranacionales implicadas, nuestra Academia ha venido colaborando para mantener y elevar la conciencia ciudadana con la conmemoración de diversas fechas clave:

- Entre los días 8 y 16 de marzo se celebró la **"XV conmemoración de la Semana Mundial del Cerebro en Murcia"**, organizada por la Académica D<sup>a</sup>. Trinidad Herrero, con la participación de D. Carlos Escobar, D. Carlos García, D<sup>a</sup> Magui Gómez, D<sup>a</sup>. María Luisa Laorden, D<sup>a</sup> Isabel Lozano, D<sup>a</sup> María Maeztu, D<sup>a</sup>. Ana Morales, D. Juan Antonio Ortega, D<sup>a</sup> Esther Tobarra, D. Guzmán Ortuño, D<sup>a</sup>. Carmen Sánchez, D. Javier Tirau, D. Francisco Toledo, D. José Carlos Vicente, D. Antonio Pardo y D<sup>a</sup> Sonia Gayoso.
- El día 16 de abril, la Academia colaboró en las actividades relacionadas con el **"Día Mundial de la Voz"**, organizadas por D. Juan Antonio Gil Melgarejo, Director del Máster en trastornos de la voz y del lenguaje de la UCAM.
- El día 14 de mayo, en colaboración con la Coordinadora de Fibromialgia y Fatiga Crónica de la Región de Murcia, se celebró la Sesión Científica **"La fibromialgia y su enfoque multidisciplinar"** en conmemoración del Día Internacional de la Fibromialgia. Intervinieron el Dr. D. Carmelo Tornero, reumatólogo del Hospital Morales Meseguer, con la ponencia **"Fibromialgia; tratamiento, pronóstico y evolución"**; D<sup>a</sup>. Lorena Belmonte García, psicóloga clínica de la Facultad de Educación de la Universidad de



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Murcia, con el tema **"Abordaje psicológico de la Fibromialgia"**; D. José Ramón García, antropólogo y experto en gestión y calidad de servicios de salud, que disertó sobre **"Fibromialgia; conocimiento y acción"**; finalmente, D. Francisco Javier Hidalgo, director de la Cátedra de Dolor Crónico de la UCAM, presentó **"Decálogo de Fibromialgia para Médicos de Atención Primaria"**. La Sesión fue moderada por D. Manuel Clavel-Sainz Nolla.

- El día 25 de abril, en conmemoración del Día Mundial de la Inmunología, se celebró la Sesión Científica **"Inmunología y Cáncer"**. Participaron D<sup>a</sup>. María Dolores Martínez, del Servicio de Inmunología del Hospital Clínico La Arrixaca, con el tema **"Respuesta antitumoral"**; D. Jerónimo Martínez, del Servicio de Oncología del mismo hospital, con **"Inmunoterapia; logros y metas"**; D. Manuel Juan, del Servicio de Inmunología del Hospital Clinic de Barcelona que disertó sobre **"Inmunoterapia celular; cómo conducirla en nuestros centros con garantías de éxito gracias a CART 19"**; D. Victoriano Mulero, del Departamento de Biología Celular de la Universidad de Murcia, con el con el tema **"El pez cebra; un nuevo modelo para estudiar el papel de la inmunidad en el cáncer"**. Finalmente, D. Alfredo Minguela, Jefe de

Sección de Inmunología, habló sobre **"Asistencia e investigación en onco-inmunología en el Hospital La Arrixaca"**. La Sesión fue moderada por D. Alfredo Minguela.

- El día 6 de Junio, en recuerdo al 50 aniversario del 1º trasplante de corazón, se celebró la Sesión **"50 años de trasplante cardíaco"**, con una conferencia pronunciada por D. Ramón Arcas, cirujano cardíaco y Académico de Honor de nuestra Institución.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- El día 3 de octubre, conmemoración del Día Mundial de los mayores, se presentó la XV Edición del Máster de envejecimiento a cargo de D. Ignacio Martínez. Asimismo, se proyectó el largometraje **"Aquí sigo; el secreto de la longevidad"**. Todas las actividades conmemorativas fueron organizadas por D<sup>a</sup> Trinidad Herrero, Académica Numeraria.
- A lo largo de los días 15, 19 y 26 de noviembre y 3 de diciembre, se celebró, conjuntamente con las Academias Alfonso X el Sabio, con la Academia de Ciencias Veterinarias y con la Academia de Farmacia, un **"Ciclo conmemorativo del centenario de la Gripe Española (1918-2018)"**, con los siguientes contenidos: **"La larga y dramática historia de una enfermedad"**, por parte de D. Luís Miguel Pérez, Académico de Alfonso X el Sabio; **"La Medicina frente al virus de la gripe, a lo largo de un siglo"**, por D. Enrique Viviente, Académico de Medicina; **"Un siglo compartiendo riesgo desde el ámbito veterinario"** a cargo de D. David de la Fe, Catedrático de Sanidad Animal de la Universidad de Murcia y, finalmente, **"La gripe y la farmacia, un camino conjunto"**, por D. Fernando López, Académico de Farmacia.

### **INCORPORACIÓN DE NUEVOS ACADÉMICOS**

Nuestra Institución se ha visto enriquecida, a lo largo del pasado año, con la incorporación de nuevos y prestigiosos profesionales que van a contribuir, sin duda, a que la Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, siga participando y mejorando en todas las actividades y responsabilidades que tiene asignadas.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

### **Como Académicos Numerarios:**

- El día 26 de abril, en sesión solemne, la Real Academia acogió a D. Rafael Pacheco Guevara, Jefe de la Unidad de Medicina Legal y Ética Médica del Hospital General Universitario Reina Sofía de Murcia, como nuevo Académico Numerario. Su discurso versó sobre **"Hacia la competencia médica desde las evidencias científicas y los valores éticos"**. El Dr. Pacheco, al que se impuso la medalla nº 34, fue acompañado por los Académicos D. Aurelio Luna Maldonado y D. Eduardo Osuna Carrillo de Albornoz y el discurso de contestación corrió a cargo del Académico D. Tomás Vicente Vera.
- El 31 de mayo y también como Académico Numerario, ingresó en sesión solemne D. Gumersindo González Díaz, especialista en Medicina Interna y Medicina Intensiva y que fue, desde su creación, Jefe de Servicio de Medicina Intensiva del Hospital Morales Meseguer, con el discurso **"La revolución de la ventilación no invasiva en las Unidades de Cuidados Intensivos"**. El Nuevo Académico, que recibió la medalla nº 15, estuvo acompañada por los Académicos D. Vicente Vicente García y D. Faustino Herrero Huerta. La contestación correspondió al Académico D. Ginés Madrid García.

### **Como Académicos Correspondientes**

- El día 8 de febrero, ingresó como Académica Correspondiente, D<sup>a</sup>. Isabel García Gómez, Facultativa de la Sanidad Penitenciaria y Directora del Centro de Inserción Social "Guillermo Miranda" de Murcia, cuyo



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

discurso de ingreso fue **"Locura entre rejas"**. La presentación corrió a cargo de la Académica D<sup>a</sup>. Trinidad Herrero Ezquerro.

- El 20 de febrero se incorporó como Académico Correspondiente D. Marcelino Méndez Martínez Cirujano General y de Aparato Digestivo
- del Hospital Universitario Reina Sofía de Murcia, cuyo discurso versó sobre **"La Medicina y el Arte"**. Fue presentado por el Académico D. Tomás Vicente Vera.
- El día 5 de marzo, D. Cayetano Pérez Gómez, Profesor Honorario e Investigador del Departamento de Ciencias Socio-Sanitarias de la Universidad de Murcia, fue acogido como Académico Correspondiente pronunciando el discurso **"Las revistas de higiene en la Región de Murcia en el periodo 1.904-1.906"**. Su presentación fue realizada por el Académico D. Carlos Ferrándiz Araujo.
- El día 20 de marzo, se incorporó como Académica Correspondiente D<sup>a</sup>. Ana Ramírez Boscá, Especialista en Dermatología Clínica y Directora de la Cátedra de Dermatología de la UCAM, cuyo discurso de ingreso fue **"La piel como tarjeta de visita"**. La presentación corrió a cargo del Académico D. Tomás Vicente Vera
- El 21 de junio tomó posesión, como Académico Correspondiente, D. Jorge Martínez Escribano, especialista en Dermatología Médico-Quirúrgica y Venereología del Hospital Clínico Universitario Virgen de la



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Arrixaca de Murcia, con el discurso "***Dermatología: de la ciencia al arte. Las piel como expresión de enfermedad y de belleza***". Fue presentado por la Académica D<sup>a</sup>. Rocío Álvarez López.

- El día 20 de diciembre, ingresó como Académico Correspondiente, D. Bartolomé García Pérez, Jefe de Servicio de Medicina Interna del Hospital Clínico Universitario Virgen de la Arrixaca de Murcia, cuyo discurso de ingreso fue "***Ojo Clínico ¿arte o ciencia?***". Su presentación corrió a cargo del Académico D. Francisco Toledo Romero.

También, y ya en el ámbito de premios y distinciones, el día 3 de mayo, tuvo lugar la imposición de la Medalla de Oro de la Academia a D. Diego Lorenzo, Delegado Médico Provincial de ASISA Murcia. Su conferencia de ingreso versó sobre "***El cooperativismo sanitario y la gestión de ASISA en la Región de Murcia***". El discurso de contestación corrió a cargo de D<sup>a</sup>. María Trinidad Herrero, Académica de Número de nuestra Institución.

#### **OTRAS SESIONES ACADÉMICAS**

La Real Academia de Medicina se ocupa también de colaborar, difundir y promocionar el conocimiento en otros ámbitos que, aunque no pertenecientes estrictamente al ámbito clínico, se encuentran íntimamente relacionados con el ejercicio profesional en sus aspectos éticos y médico-legales. En este sentido, aprovechando los convenios de colaboración que nuestra Academia tiene contraídos, se celebraron los siguientes actos:



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- Los días 19 y 20 de abril, en colaboración con el Centro de Estudios de Bioderecho de la Universidad de Murcia, se celebró la Sesión **"Confidencialidad y nuevos usos de los datos de salud. Actualizando el convenio de Oviedo"**, a cargo de D<sup>a</sup> Josefa Cantero, Presidenta de la Asociación de Juristas de la Salud. La presentación la realizó D. Eduardo Osuna, Académico Numerario.
- El 9 de octubre, en colaboración con el Colegio de Abogados de Murcia y el Centro de Estudios en Bioderecho de la Universidad de Murcia, se celebró una mesa redonda sobre **"La gestación subrogada : aspectos éticos, médicos y jurídicos"**, en la que participaron D. Mariano Paternoster, Profesor e Investigador en Medicina Legal de la Universidad de Nápoles, con la ponencia **"La gestación subrogada desde la perspectiva del Consejo de Europa"**. Asimismo, D. Juan Antonio Fernández, Profesor Titular de Derecho Civil de la Universidad de Murcia, abordó el tema **"La gestación por sustitución; su régimen jurídico en España"**. La sesión fue moderada por D. Eduardo Osuna, Académico Numerario.

#### **OTRAS ACTIVIDADES ACADÉMICAS**

Y ya, para terminar y al margen de las actividades científicas celebradas, la Real Academia ha desarrollado otras tareas relacionadas con la organización y gestión de su patrimonio así como de representación institucional:



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- En primer lugar quiero destacar la notable actividad realizada en el ámbito de los fondos documentales de la Academia, como se indica en la Memoria Anexa de la Biblioteca y Archivo, elaborada con la inestimable colaboración del Académico Correspondiente y Bibliotecario D. José López González, que aunque no expongo por razones de tiempo, puede ser consultada en el texto que será entregado al final del acto, así como en la web corporativa de la Academia.
- La Junta de Gobierno ha celebrado, a lo largo del año 2018, veinte reuniones ordinarias y extraordinarias, para dar solución a los asuntos de gestión habituales.
- Asimismo han tenido lugar 4 Plenos ordinarios y 3 extraordinarios, con presencia masiva de Académicos.
- El Sr. Presidente asistió, en representación, a la Inauguración Solemne del Curso de Academias Reales presidida por Su Majestad el Rey. Asimismo acudió a las reuniones institucionales organizadas por el resto de Academias y otros organismos de nuestra Comunidad.
- La Junta de Gobierno ha mantenido reuniones institucionales, entre otras, con el Presidente de nuestra Comunidad Autónoma, con el Consejero de Salud, con el Consejero de Empleo Universidades y Empresa y Presidente del Consejo de Academias de la Región y con el Alcalde de la Ciudad de Murcia.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- Asimismo, y para estimular y fortalecer las relaciones con diversas instituciones públicas y privadas de diferentes ámbitos sociales, se ha firmado nuevos convenios de colaboración, además de actualizar los existentes.
- La Academia ha estado presente en los medios de comunicación, prensa escrita, radio, televisión y redes sociales, en un intento de aumentar la visibilidad social que le corresponde.
- El día 13 de Diciembre, como es preceptivo tras los cuatro años de ejercicio de la Junta de Gobierno, se procedió, en Pleno Extraordinario, a la votación para la elección de la nueva Junta, con el siguiente resultado: D<sup>a</sup> María Trinidad Herrero Ezquerro (Presidente), D. Manuel Segovia Hernández (Vicepresidente), D<sup>a</sup>. María del Carmen Sánchez Álvarez (Secretaria General), D. Tomás Vicente Vera (Tesorero), D. Rafael Pacheco Guevara (Bibliotecario), D. Pedro Martínez Hernández (Vocal), D. Juan E. Pereñíguez (Vocal) Y D<sup>a</sup>. Luisa Jimeno García (Vocal).

Y todas las actuaciones anteriormente citadas han sido posibles con el esfuerzo de la Junta de Gobierno y la connivencia ejemplar de todos los Académicos, tanto Numerarios como Correspondientes, así como de los numerosos profesionales que han colaborado desinteresadamente para que el programa de actividades fuera posible. Y, por supuesto, con el celo y la generosidad de María Dolores Vicente que, al frente de la secretaría, vela con exquisita atención por nuestros intereses.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia  
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Finalmente, quiero trasladar, en nombre de nuestra Academia, el agradecimiento a todas las instituciones que han colaborado con su patrocinio y mecenazgo permanente y desinteresado y que han permitido que la Academia siga desarrollando la misión que tiene asignada : Asamblea Regional, Consejería de Empleo, Universidades, Empresa y Medio Ambiente, Fundación Cajamurcia, Fundación Hefame, Fundación para la Formación e Investigación Sanitaria, Murciasalud, Fundación Íntegra, Colegio de Médicos, UCAM, Asisa y otras.

Sr. Presidente, Sras. Consejeras, Sr. Alcalde, Sres. Académicos, Autoridades y amigos, concluimos aquí el resumen de las actividades desarrolladas por la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, durante el curso académico 2018, de lo que, como Secretario General en funciones de esta Institución doy fe, hoy, día 22 de febrero de 2019.

Gracias a todos por su atención

Dr. Ginés Madrid

Académico

22 de febrero de 2019